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核

看着大面积枯死的树苗，

任金良的脑子里突然冒出一个

想法，他要给这些树找新主人。

“地里的十几万株树苗因

为无人照看， 已经枯死了四分

之一， 我不能眼睁睁地看着这

些树苗都枯死。 而且当时出租

土地的农民因为收不到租金，

也下了最后通牒： 再没有人交

租金， 他们就要武力刨树复

耕。 ”任金良说。

从开始引种火炬树到引种

中华红叶杨， 任家兄妹和这些

树整整打了 20 多年交道，他们

已经对这些树产生了很深的感

情。

“我不知道自己还能活多

长时间， 但是看着这些在地里

等死的树苗， 我心里那个难受

啊！ 我希望可以找到能够接手

这些树苗的有心人， 希望他能

好好照顾这些树苗！”任金良如

同托付自己最珍贵的宝物一

般， 希望能给这些树苗找到可

靠的收养人。

2011 年 3 月，一家媒体刊

登了任家兄妹含泪“托孤”，寻

找照顾树苗的好心人一事后，

我省许多热心读者给他们打了

电话， 他们纷纷鼓励任家兄妹

安心治病， 希望任家兄妹能够

好起来， 亲手培育自己的心爱

树苗……

众多热心人的话语温暖着

任金良兄妹的心。“一位好心人

一下子从我这里接手了上万棵

树苗， 想到它们将来能在好心

人的照料下长成参天大树，我

的心里舒服多了！”任金良对此

充满感激。

或许是任家兄妹的诚意感

动了上天，在医生的治疗下，任

金良和任和平的病情出现了明

显好转， 任金良和他弟弟的命

保住了。

病刚好， 任金良和任和平

不顾医生让他们静养的告诫 ，

又出现在林场里， 每天像看护

孩子一样给树苗浇水 ， 剪枝

……

望着一天天长大的树苗，

任家兄妹露出了开心的笑容 。

“我希望我培育出来的树苗可

以种满鹤壁的大街小巷， 为美

化鹤壁贡献一份力量。 只要我

们还有一口气， 就会坚持把树

种下去！ ”任金良说。

车辆行驶在快速通道

上， 你会看见道路两旁赏心

悦目的红色火炬树， 你可知

道是谁把这种原产自北美洲

的树种引入我市的吗？ 在山

城区鹿楼乡胡丰村， 记者找

到了把火炬树引入我市的任

金良兄妹。 一位熟悉任家兄

妹的村民告诉记者， 他们遭

遇天灾人祸的时候“不抛弃，

不放弃”，成功引进火炬树的

事迹已经被《人民日报》、《中

国林业报》、《河南日报》、中

央人民广播电台、 河南电视

台等多家媒体报道， 还因此

荣获市科技成果三等奖。
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任家兄妹和 16 万棵宝贝树
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◆

先天残疾

任家小妹发展受阻

在任金良的带领下， 记者看到

107 国道鹤壁段和快速通道两旁种

满了叶片火红的火炬树，“我们是鹤

壁市第一家成功引进火炬树的，说

起这些树就不得不提我妹妹任爱

凤。 ”任金良告诉记者，他和妹妹出

生在鹿楼乡胡丰村， 妹妹任爱凤由

于右手先天残疾，平时沉默寡言，专

注于学业， 学习成绩在班里一直名

列前茅。

上个世纪八十年代， 任爱凤一

心想考大学， 由于当时的高校有不

招收残疾人的规定， 从而将她拒之

门外。“当时市里一家工厂招工，经

过考试， 妹妹的文化和政治成绩都

合格， 但因为身体残疾再次被刷了

下来。 ”任金良说。

残疾人的出路在哪里？ 如何让

自己成为一个有用的人？ 求学就业

无门的情况下，任爱凤绝望了。

就在她彷徨之际， 哥哥任金良

在不经意间告诉她， 我国从北美洲

引进了一种稀有树种———火炬树，

树叶早期绿晚期红，花朵似火炬，非

常好看。 这种树成活率高、繁殖快，

根系发达，可以用来封山育林，美化

环境，保持水土，防风固沙。

说者无心，听者有意。 当时只有

18 岁的任爱凤想，鹤壁（上个世纪八

十年代） 是一座以煤炭为主要产业

的城市，光秃秃的街道上大风一刮，

煤灰飞得到处都是， 多种一些树就

可以减轻我市尘土飞扬的情况 ，何

不把火炬树引入鹤壁呢！ 就算是身

有残疾， 她也相信凭借自己的努力

能闯出一条路。

为了让家乡的环境尽快得到改

善，从上个世纪八十年代开始，任爱

凤便和哥哥任金良一起引种火炬

树。

◆

引种成功

2000

棵树苗送给靳月英

说干就干！ 1985 年春天，任爱凤在哥哥任金良、

任和平的帮助下，东拼西凑借了 300 元钱，前往陕西

榆林地区买回了 1.5 公斤火炬树种子。

由于任爱凤缺乏有关育苗知识，给树木催芽受到

了挫折，大部分的种子都烂在了地里。

就在任爱凤兄妹一筹莫展时，她在种植火炬树的

地里发现了几株已经长出来的小树芽，望着为数不多

的紫红色小树芽，任家兄妹看到了生命的希望。

然而“福无双至，祸不单行”。 就在任家兄妹全心

全意照顾小树苗的时候，任爱凤出了车祸。 原来当她

骑着自行车去买树苗培育书籍时，不幸被一辆违法车

辆撞伤，造成盆骨多发性粉碎骨折。

右手先天性残疾，下肢又被轧成重伤，就在家人

感慨任爱凤命运多舛时，任爱凤心里依然想着她的火

炬树。 每当家人去医院看望她，她总是详细询问火炬

树的长势。

任爱凤的伤还没痊愈，她就让哥哥任金良把她带

到了苗圃里，拔草浇水。经过一年的辛苦劳作，她和哥

哥任金良、任和平终于让火炬树在我市引种成功。

火炬树的成功引进，让很多人都对任家兄妹竖起

了大拇指，不断有人到他们家索要火炬树树苗。如今，

任家兄妹的火炬树红遍了我市的山山水水，曾经黑糊

糊的煤矸石山种上火炬树后，夏季变成绿色，秋季又

变成了红色，煞是好看！

有了成功引种的经验，东北、河北、上海、山西的

一些企业及园林部门的工作人员专门到我市找任家

兄妹购进火炬树树苗。“当初，我们也是为了能给家乡

的绿化事业作点儿贡献，现在通过引进火炬树美化了

城市的环境，还走上了致富路。 ”任金良说，“我在电视

上看到拥军模范靳月英几十年如一日绿化荒山的感

人事迹后，2000 年，我们兄妹几个专程给靳大娘捐赠

了 2000 棵火炬树树苗。 ”

◆

培育红叶杨 任家兄妹累捐树苗
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万棵

成功引进火炬树后，任家兄妹把全部精力都投入

到如何培养火炬树上。 2000 年，他们培育的火炬树已

经达到几十万棵，但是已经取得的成绩并没有阻碍他

们继续引进树苗的行动。

2008 年春，任爱凤的哥哥任金良在电视上看到，

由我省林科院院长朱延林教授培育出的杨树新品种

中华红叶杨在全国范围内种植后广受赞誉，他便对这

个树种产生了兴趣。“‘中红杨’的培育填补了世界杨

树育种的空白。红叶杨又称变色杨，属于高大乔木，叶

片大而厚，叶面颜色三季四变，春天叶片是玫瑰红色，

夏季为紫绿色或暗绿色，11 月后就变成了杏黄色或

金黄色。 叶柄、叶脉始终为红色，色泽亮丽诱人，为世

界所罕见的树种。 它的观赏价值颇高，是彩叶树种红

叶类中的珍品，可在城市绿化中广泛种植……”一说

起中华红叶杨， 不善言辞的任金良顿时打开了话匣

子。

对中华红叶杨经过一番细致考察后， 任金良发

现，中华红叶杨不仅美观还有抗虫病、抗旱涝等优点。

2008 年春天，任金良、任和平兄弟筹集了 20 多

万元，在山城区胡丰村、淇滨区大赉店镇田辛庄、浚县

小河镇小郭庄承包了 50 多亩地， 开始培育中华红叶

杨。“当时总共种植了 16 万株树苗，由于家里缺人手，

我们不得不雇用部分园林工人和当地农民看管林

场。 ”

任金良告诉记者，由于家距离林场比较远，为了

节省开支，也为了方便看护树苗，他们兄弟二人，轮流

吃住在林场。“我和弟弟任和平主要负责照顾新区和

浚县的中华红叶杨。 我们在林场里搭建了一个棚子，

吃住都在棚子里。 ”任金良告诉记者，在棚子里生活，

春天和秋天还好过点儿，一到夏天，由于棚子里没有

空调，每天晚上不是被热醒，就是被四处乱飞的蚊子

“咬”醒。“夏天住在大棚里，为了防止蚊虫的叮咬，睡

觉只能盖被子，每天早上醒来，整条薄被子都被汗水

给浸湿了。冬天，棚子里四处透风，盖两条棉被还冻得

发抖。 ”说起当初引进中华红叶杨的经历，任金良的眼

中泛起泪花。

从 2008 年引种中华红叶杨开始， 整整一年的时

间，任金良和他的弟弟任和平都吃住在林场。 一年时

间转瞬即逝， 望着引进初期才有手指粗细的 16 万棵

小树苗一点点长成碗口粗细的小树，任家兄弟的心里

乐开了花。“如果按照经济林的收益计算，每棵树长成

后可赚 300 元，16 万棵树，就是近千万元收入。 ”任金

良对记者说。

所有树苗在任家兄妹的精心看护下茁壮成长，并

使他们家成为了远近闻名的“绿化大户”。为给我市的

绿化事业多作贡献，任家兄妹先后向社会捐出了 3 万

多棵树苗。 他们捐出的树苗分别被种在了荒山上、道

路旁，也种在了煤矿的煤矸石山上。“看到我市的绿化

面积越来越大，我坚定了培育更多树苗的信心！”任金

良笑着说。

◆

不测风云 癌症“突袭”任家两兄弟

“天有不测风云”。就在任家兄妹对美好未来充满

信心时，无情的灾难再一次降临到他们的头上。

“2008 年 12 月，我母亲突患重病，我们兄妹几个

既要照顾树苗， 又要照顾生病卧床的老母亲， 直到

2009 年 2 月母亲病故。 ”任金良对记者说，“这样的生

活虽然苦点儿累点儿， 但还可以继续往前走。 但是

2009 年 1 月，我弟弟任和平突然晕倒在林场里，后经

检查确诊为癌症。弟弟病倒无疑让我们家的处境雪上

加霜。 ”

由于手术效果不理想，从 2009 年开始，任和平几

乎没有离开过医院，看护树苗的重担全部落在了任金

良和妹妹任金凤的身上。 2010 年 6 月，任金良去医院

检查身体，病魔又降临在他身上，他被确诊患上了癌

症。“三年来，我们为引种中华红叶杨前后花去了几十

万元，为给任和平和我治病，我们又花了十几万元，我

们家几乎到了山穷水尽的地步。 ”这段往事让任金良

不堪回首。

然而在任金良心中， 他的树比他的命还要重要。

尽管身患癌症，他还念念不忘自己那些树。 2011 年 3

月，他忍不住偷偷溜出病房，来到了自己的林场，看到

无人管理的林场中大片大片枯死的树苗，任金良坐在

地上号啕大哭。

◆

坚持到底

活着就要把树种下去

林场中的每一棵树苗都被任金良视若珍宝。 晨报记者 张志嵩 摄


